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　　　はじめに

　　　を開催いたしました。

　　名 取 市 議 会

　　　　　　＊報告書の回答欄は、議会懇談会で回答した内容を掲載していますが、担当部署に照会し回答を得た事項、また、市に申し入れ

　　　　　　　 た事項は、その旨備考欄に明記しています。

　　　　この懇談会は、議会の活動状況を地域に出向いて市民に直接報告・説明し、議会に対する意見や市政

　　　会場とした一般市民の方々との懇談会及び市内関係団体との懇談会により、「平成３０年度議会懇談会」

　　　　名取市議会では、平成２３年１２月に制定いたしました名取市議会基本条例に基づき、市内６カ所を

　　　ろしくお願いいたします。

　　　　今後とも、開かれた議会の推進に努めてまいりますので、議会活動に対するご理解・ご協力のほどよ

　　　　このたび、ご意見・ご提言等に対する回答を取りまとめましたので、ここにご報告いたします。

　　　ちづくりを促進することを目的とするものです。

　　　に対する提言などをお聴きすることにより、本市議会の一層の充実を図り、市民の議会参加と協働のま



平成３０年度議会懇談会開催概要

○一般市民を対象とした懇談会

19:00

19:00

19:00

19:00

19:00

19:00

○関係団体を対象とした懇談会

18:00

13:30

10:00

3班

1班

15人

11人

10人

3班

担当班

１１月１４日（水） 1班

１１月１４日（水） 2班名取市議事堂　委員会室 名取岩沼農業協同組合

ゆりが丘公民館

高舘公民館

１１月　９日（金）

１１月　９日（金）

開催日

１１月　７日（水）

１１月　７日（水）

開催日

１１月　７日（水）

場　所 担当班

10人

16人高柳集会所 1班

2班名取が丘公民館

当日参加者数

１１月　７日（水） 2班

１１月　９日（金）

閖上中央集会所

合計

関係団体

名取市議事堂　委員会室
国際交流協会
ともだちｉｎ名取

名取市議事堂　委員会室 名取市手をつなぐ育成会

69人

7人相互台公民館 3班

場　所



議会懇談会班編成名簿

班　　　　　長

班　　　　員
長南　良彦

山田龍太郎

吉田　　良 佐藤　正博

荒川　洋平

小野　泰弘 山口　　實

相澤　祐司 佐々木哲男

菅原　和子 齋　　浩美 大久保主計

大沼　宗彦 大泉　徳子

１班 ２班 ３班

小野寺美穂

大友　康信

菊地　　忍

郷内　良治

丹野　政喜



目　　次

○一般市民を対象とした懇談会 ○関係団体を対象とした懇談会

１　高　柳　集会所（11月7日）開催分……………………… 1 16

２　高　舘　公民館（11月9日）開催分……………………… 2

３　閖上中央集会所（11月7日）開催分……………………… 5 19

４　名取が丘公民館（11月9日）開催分……………………… 7

５　ゆりが丘公民館（11月7日）開催分……………………… 9 25

６　相 互 台公民館（11月9日）開催分………………………13

１　国際交流協会ともだちｉｎ名取（11月14日）………………………

２　名取岩沼農業協同組合（11月14日）………………………

３　名取市手をつなぐ育成会（11月7日）…………………………



平成30年度議会懇談会　実施報告書（一般市民対象） 　明朝体は担当課回答

№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考

1 1 H30.11.7 (水) 高柳集会所 復興

名取トレイルセンターとは。 青森県八戸市から福島県相馬市まで、海岸沿いを徒歩で旅する人のためのトレ
イルコースを環境省が整備しています。名取トレイルセンターはその拠点となる施
設で、ゆりあげ港朝市の南側に建設中です。

2 1 H30.11.7 (水) 高柳集会所 子育て

イオンモールの子育て支援拠点施設とは。 小さなお子さんやその保護者が買い物の際などに立ち寄り、情報交換や子育て
の悩みの相談などができる施設として整備しています。子どもの預かりは行いませ
ん。

3 1 H30.11.7 (水) 高柳集会所 地域課題

多賀神社前のバス停から交差点までの道路が狭く危険で
ある。側溝のふたにバス停前と同様に塗装してほしい。車
道の白線や横断歩道が一部で消えているので、改善してほ
しい。

増田と館腰の狭い県道で、赤い塗装を行った実績もあります。県に対し同様の対
策をとるよう市から要望してもらうよう伝えます。

宮城県に確認したところ多賀神社前のバス停から市道との交差点までの
側溝ふたの塗装と、車道の白線塗替えは、現地確認し対応を検討すると
のことです。横断歩道塗替えは公安委員会所管なので、公安委員会へ要
望を伝えるとのことです。

土木課回答

4 1 H30.11.7 (水) 高柳集会所 地域課題

高柳の上り線（南側）に、側溝のふたの上にバス停が置か
れている場所がある。危険である。

担当課に要望します。

県道の道路管理者である仙台土木事務所や岩沼警察署と協議の上、名取
市公共交通会議に諮り、東北運輸局から許可を得られる場所に移設でき
るよう検討したいと思います。

防災安全課回答

5 1 H30.11.7 (水) 高柳集会所 地域課題

高柳集合住宅近くのバス停に日よけのある待合室がほし
い。

要望として担当課に伝えます。

市内には多数のバス停があり、不公平にならないよう慎重に判断せざる
を得ないことから、今後の検討課題とさせて頂きます。

防災安全課回答

6 1 H30.11.7 (水) 高柳集会所 地域課題

閖上港線の歩道に草が生えている場所があり、自転車で車
道を走らなければならず危険である。

県に対して申し入れを行うよう担当課に伝えます。

現地を確認し、除草が必要な箇所は県で対応するとのことです。お気づ
きの箇所がありましたら、名取市土木課へご連絡ください。

土木課回答

7 1 H30.11.7 (水) 高柳集会所 地域課題

高柳集合住宅の近くに郵便ポストを設置してほしい。 郵便局に申し入れを行うよう担当課に伝えます。

平成29年3月26日開催の高柳町内会総会にて高柳地区への設置要望があり
ましたが、他地区で廃止するポストの移設先として高柳西団地西側へ設
置されたところです。
郵便局では設置基準があり、新規設置は難しい旨説明を受けているとこ
ろです。

復興まちづくり課回答

8 1 H30.11.7 (水) 高柳集会所 地域課題

農協の支所があった所の信号機が押しボタン式であり、運
転者は車を降りて押さなければならず危険。

警察に申し入れを行うよう担当課に伝えます。

交通安全施設整備要望箇所として、岩沼警察署へ要望しているところで
す。

防災安全課回答

期　　　日
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平成30年度議会懇談会　実施報告書（一般市民対象） 　明朝体は担当課回答

№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考期　　　日

9 1 H30.11.7 (水) 高柳集会所 地域課題

信号機の押しボタンを押すと即座に黄色になるため、急ブ
レーキを招きかねず、道路が凍結する冬は危険ではない
か。

警察に申し入れを行うよう担当課に伝えます。

岩沼警察署に確認したところ、通常の押しボタン式信号と同様の設定と
なっていることから、交通法規を遵守していただきたいとのことであり
ましたので、法定速度を守り、安全運転を行っていただきたいと思いま
す。

防災安全課回答

10 1 H30.11.7 (水) 高柳集会所 地域課題

バス停に雨除けをつけてほしい。 市内に多数のバス停があり、不公平にならないよう慎重に判断せざるを得ませ
ん。担当課へ要望として伝えます。

市内には多数のバス停があり、不公平にならないよう慎重に判断せざる
を得ないことから、今後の検討課題とさせて頂きます。

防災安全課回答

11 1 H30.11.7 (水) 高柳集会所 復興
イトーチェーンは閖上のどこに建設されるのか。 県道塩釜亘理線の東側、医療福祉施設予定地の南側です。造成が最も遅い地

域であるため、完成予定は２年後になります。

12 1 H30.11.7 (水) 高柳集会所 復興
うらやすの旧建物はどうなるのか。 区画整理事業地の外にあり、取り壊しは事業者の判断となります。

13 1 H30.11.7 (水) 高柳集会所 復興

市民墓地の整備スケジュール、契約料金等の内容は。 被災者向けが３１年８月から、一般向けが３２年７月から供用開始の予定です。
宗教を問わず、４種類の広さの中から選ぶことができます。永代使用料は３㎡の
区画で４０万円台、管理費は年間で６０００円程度となる見込みです。管理費は
主に共用部分の維持管理に充てられます。

○被災者向けの墓地は平成31年8月より供用開始の予定です。永代使用料
は無料ですが、管理料は年間6千円となります。
平成31年2月以降に正式募集を開始します。お盆に墓参ができるようにす
るため、墓地区画の完成後速やかに許可決定を行い、墓地使用者が墓石
工事にとりかかれるよう進めていきます。

○他の市民向けの墓地は平成32年7月より供用開始の予定です。永代使用
料は区画の種類と広さ（芝生１㎡・一般1.5㎡・3㎡・4㎡）により、管理
料は区画の種類（芝生・一般）により異なります。
　芝生1㎡⇒永代使用料20万円・管理料8千円／年
　一般1.5㎡⇒永代使用料25万円・管理料6千円／年
　一般3㎡⇒永代使用料45万円・管理料6千円／年
　一般4㎡⇒永代使用料56万円・管理料6千円／年

市外の方も使用できますが、永代使用料が1.2倍になります。管理料は同
一です。
　
募集開始は平成32年2月以降になります。募集方法はまだ決まっておりま
せん。決まり次第、広報、ホームページ等でお知らせいたします。

クリーン対策課回答

14 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 復興
何故堤防の上にかわまちてらすをつくるのか。国交省
が許可したのか。貞山運河を利用すべきではないか。

閖上ににぎわいを取り戻すため、強固な堤防を築造した上で許可を頂きました。
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平成30年度議会懇談会　実施報告書（一般市民対象） 　明朝体は担当課回答

№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考期　　　日

15 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 子育て

高舘と愛島に保育所が欲しい。市内を均衡に考えてほ
しい。

担当課に要望として伝えます。

平成31年４月１日開設予定の私立認可保育所については、４ヶ所開設を
予定していましたが、先日１事業者より辞退の申し出があったことか
ら、近日中に平成31年度中の開所を目指す私立認可保育所等の設置・運
営事業者の公募を予定しています。
設置する地区については、市子ども･子育て支援事業計画において市全域
を１つの区域としているため、特定の地区を指定した募集は行ないませ
ん。

こども支援課回答

16 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 地域課題

70、80歳になれば免許の返納も考えられ、医療・買い
物難民となってしまう。なとりん号に病院・商業施設を
循環する便が欲しい。

担当課に要望として伝えます。

現在、高舘地区では高舘線、相互台線を名取駅を起点として運行してお
ります。乗換えが必要となりますが、名取駅を起点に、病院・医療施設
に向け運行しているところです。次期改定の際には利用者の意見を参考
にしながら進めたいと思います。

防災安全課回答

17 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 地域課題

高舘は市街化調整区域になっているため、住宅の新
築が見込めない。人口増を図るためにも外してほしい。

名取市は、仙塩広域都市計画区域であり、仙台を中心とした都市計画の中に含
まれます。土地利用等の変更を決めるのは県知事です。規制を外して住宅が出
来れば交通その他に影響するため難しいです。

18 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 地域課題

市街化調整区域は4年に1回見直しがある。要望は継
続しているはずである。

担当課に伝えます。

都市計画マスタープランの方針にて宅地需要に対応した市街地整備を促
進としており、高舘地域においても宅地需要のさらなる機運が高まれば
土地利用の検討をしていきたいと考えております。

都市計画課回答

19 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 地域課題

高舘で作った野菜を販売できる産直市場が欲しい。 名取市で何かできることはないか伝えます。

現在市内では、スーパーの産直コーナーやＪＡ支店において、農家の
方々が持ち寄った作物を販売しています。同様に、市内産直グループで
構成する団体（産直ネットワークなとり）でも産直販売を実施してお
り、市内農業者のグループであれば誰でも加入が可能です。
また、施設整備に対する支援制度もありますので、補助金活用を希望す
る場合は農林水産課までお問い合わせください。

農林水産課回答

20 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 地域課題

市道舘山線の工事はいつになるのか。 震災がらみで応札する業者がいないため、再度、入札の準備を進めていると聞い
ています。

平成30年度工事につきましては、12月上旬に工事契約を予定しており、
工事着手は１月中旬になる見込みです。

土木課回答
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平成30年度議会懇談会　実施報告書（一般市民対象） 　明朝体は担当課回答

№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考期　　　日

21 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 地域課題

旧高舘幼稚園の生垣と道路の雑草で困っている。市
はどこまで管理しているのか。

担当課に確認します。

昨年同様、今年度の工事で撤去いたします。（土木課）
市道三日町熊野堂線沿線の生垣については、年１回、委託業務にて剪定
を行なっています。（こども支援課）

土木課回答
こども支援課回答

22 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 地域課題

4区集会所からフェンス側の雑草について昨年は土砂
ごと撤去したが今年は2か月経ってもそのままである。

担当課に伝えます。

昨年同様、今年度の工事で撤去いたします。 土木課回答

23 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 地域課題

樽水ダム・高舘山に不法投棄をしていく人がいる。市
で巡回するなど対策を考えてほしい。

要望を伝えます。気づいたらすぐにクリーン対策課に連絡を入れて頂きたい。担
当課から警察にも連絡を入れて頂くよう伝えます。

樽水ダム周辺は、不法投棄の常習箇所としてクリーン対策課でも認知し
ており、現在市の委託業者、警察、塩釜保健所岩沼支所産廃Ｇメンによ
るパトロールの実施や不法投棄防止用監視カメラを設置して、不法投棄
の防止に努めているところです。
また、不法投棄物の早期発見・回収にも努めており、投棄者につながる
情報がある場合は、警察に通報し、投棄者の検挙につなげる対応を行っ
ております。
しかし、未だに樽水ダム周辺の不法投棄が後を絶たない状況でございま
すので、不法投棄物を発見した時はクリーン対策課までご連絡をお願い
いたします。

クリーン対策課回答

24 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 地域課題

樽水ダム公園の草刈りの草は業者が持ち帰っていた
が、今回そのままになっている。そのままにすると堆肥
になり草が伸びやすくなる。またイノシシが草をほじくり
困っている。

草を持ち帰るよう担当課に伝えます。

樽水ダムＡ公園（手前）の草は持ち帰っています。Ｂ公園（奥）は職員
が直接草刈を行い、乗用タイプの草刈機にて、細かく砕いて散らしてい
ます。今後出来るだけ固まりにならない様、草刈を心掛けますが草の搬
出が出来ない状況であることをご理解願います。

都市計画課回答

25 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 道路

広報なとり11月号「名取　ゆき・かき・スコップ隊」が掲
載されている。経緯を教えてほしい。

始まってみないとわからない事業ですが、一度募集してみて皆さんからのご意見
があれば市に提案していきます。

26 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 議会

議会の一般質問は議員独自で考えるのか、地域から出た
ものなのか。

地域の課題や問題を受けたものもありますが、議員個人が考えて行うこともありま
す。

27 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 議会

議会懇談会の周知について広報車を出して地域を回って
ほしい。

周知について検討していきます。
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平成30年度議会懇談会　実施報告書（一般市民対象） 　明朝体は担当課回答

№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考期　　　日

28 1 H30.11.9 （金） 高舘公民館 防災

どのような有事の際、防災ラジオから情報が流れるのか。 担当課に確認します。

【緊急割込放送の主な内容】
・緊急地震速報（最大震度が５弱以上と予想される場合など）
・気象特別警報（尋常でない大雨や津波が予想される場合など）
・避難勧告、避難指示（緊急）等の情報
・武力攻撃等の国民保護に関する情報
・土砂災害警戒情報
・その他周知が必要な緊急情報
・試験放送
上記の場合に緊急割込放送が行われます。

防災安全課回答

29 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 復興

県道塩釜亘理線の交差点渋滞の緩和として、右折
レーンの設置または、時差式信号に変更を。

現段階での変更は難しいです。仮設の道路であり、来年3月には右折・左折レー
ンが完成予定です。

平成30年12月25日に当該交差点に暫定右折レーンを設置し、右折矢印の
信号制御を実施する予定です。交差点の完成は来年3月末です。

復興区画整理課回答

30 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 地域課題

閖上港線と中央第二団地の入り口のT字路にカーブミ
ラーの設置を。

市に要望します。

道路管理者との協議により、道路交差部において隅切措置がされている
場合は、見通しが良好であるとの判断から設置を見送っています。ご理
解願います。

復興区画整理課回答

31 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 地域課題

市道閖上南北線と交差する市道小塚原中央線及び
市道閖上小塚原線に信号機設置を。

市に要望します。

当該交差点への信号機設置要望につきましては、毎年、公安委員会へ設
置要望を行っています。（土木課）
交通安全施設整備要望箇所として、岩沼警察署へ要望しています。（防
災安全課）

土木課回答

防災安全課回答

32 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 地域課題

小中一貫校の西側の道路には歩道がない。安全対策
を。

委員会でも現地調査を行いたい。

【建設経済常任委員会　調査結果】
建設経済常任委員会では、現地調査及び市当局から聞き取り調査を行いまし
た。
歩道は区画整理地内においては、幹線道路及び準幹線道路に設置する計画で
す。
当該道路の北側100メートルの区間には、通学する児童生徒のため、歩道が設
置されていますが、街区道路であるため、残りの南側の部分に歩道を設置する計
画はありません。
しかし、住民から防風対策をしてほしいとの要望に対応するべく、当該道路の西
側路肩に高木を植える予定です。整備後は人の通行も可能となるようにしたいと
のことでした。
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平成30年度議会懇談会　実施報告書（一般市民対象） 　明朝体は担当課回答

№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考期　　　日

33 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 地域課題

なとりん号の朝夕の運行時間の見直しを。通勤・通学
の時間帯に不便を感じる。次の改正時には早めに調
査を希望する。

ルートとダイヤの見直しを行い、4月より新ダイヤで運行開始しました。利用者の意
向をふまえての見直しを執行部に要望します。

年１度、バス利用者に対してのアンケート調査や電話等での要望をまと
め、改定の際の資料として反映させていますので、ご意見願います。

防災安全課回答

34 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 地域課題

なとりん号のバスを小型化し、便数を増やしてはどう
か。

市に要望します。

運行しているバスについては、同じ路線のみを専用に運行させているも
のではなく、効率よく稼働させるため別路線を運行するなど運行計画を
立てて、稼働しているところです。朝夕の乗車人数の多い路線のバスを
使用して別の路線を運行していることから、なとりん号を小型化し便数
を増やすことは難しい状況です。

防災安全課回答

35 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 地域課題

中央集会所の維持運営について、現在は助成金を活
用しているが、今後一年程度は行政で補助して欲し
い。

他地区の集会所は、使用料の徴収や、利用者増の取り組みを行い維持管理して
います。

住民活動に関する助成については、県助成など多様な制度があるので、
助成を受けられるよう積極的に支援しており、今後も継続して取り組み
ます。

復興区画整理課・
生活再建支援課回答

36 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 地域課題

自治会の体制が整い、運営が軌道にのるまで、支援
員のサポート体制が必要である。

市に要望します。

閖上地区については、平成32年度まで重点的にコミュニティ再生事業を
行っております。自治会形成支援はもとより、形成後においても顔合わ
せ会の支援やサロン事業を継続して行っていきます。

復興区画整理課・
生活再建支援課回答

37 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 復興 復興団地内の公園にトイレは設置されるのか。 メモリアル公園内には設置されます。他の公園内に設置の計画はありません。

38 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 復興

かわまちてらすに日用雑貨品を扱う店は出店するの
か。

来年4月に27店舗でオープンしますが、食品や飲食店等が大半です。（地区内に
はコンビニが2店舗出店予定）

日用雑貨品を扱う店舗はかわまちてらす閖上には出店しませんが、県道
塩釜亘理線沿いに平成32年夏に出店予定のイトーチェーンが取り扱う予
定です。

復興調整課回答

39 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 復興
なとり夏まつりは閖上に戻るのか。 戻る予定です。

40 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 地域課題

バイクが団地内を走り回り、騒音が酷い。街灯が無いと
ころにたむろするので、街灯の設置を。

市に要望します。

街路灯は、電力柱を利用して設置しています。今後も電力柱の建柱後に
随時設置していく予定です。

復興区画整理課回答

41 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 復興
スポーツゾーンはどのような使い方をするのか。 多目的広場として設置します。
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平成30年度議会懇談会　実施報告書（一般市民対象） 　明朝体は担当課回答

№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考期　　　日

42 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 地域課題

復興公営住宅の空き室を利用し、治安対策として交
番を設置、また、急患センターの設置はどうか。

県警の管轄である事と、空き室をそのような目的で利用できるのか、調査します。

公営住宅法においては入居者以外に認められる使用許可は社会福祉事業
等を行うことが必要と認める場合となっており難しい状況です。

復興まちづくり課回答

43 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 復興
広浦や貞山運河の有効利用を。 舟運事業がスタートしました。今後は、貞山運河を利用し名取川河口や空港付

近まで周遊計画があります。

44 2 H30.11.7 （水） 閖上中央集会所 復興

閖上でイベントが開催されるたびに渋滞が発生。来年
5月に予定のまちびらきまで道路はすべて完成するの
か。

道路の完成は32年3月の予定です。

渋滞の起因となる県道塩釜亘理線と県道閖上港線の交差点工事（右折
レーン設置）や閖上小塚原線の工事は、平成30年度内の完成となります
が、閖上地区全体の道路網整備完成は平成31年度となります。

復興区画整理課回答

45 2 H30.11.9 （金） 名取が丘公民館 議会
テーマが閖上の復興関係が多い、市内全域の問題等
が欲しい。

ご意見として受け止めます。

46 2 H30.11.9 （金） 名取が丘公民館 子育て

今年度の待機児童数は。子育て支援施設より、待機
児童解消が優先では。

待機児童数は平成29年４月1日で４４人、平成30年４月１日は８２人。閖上保育
所の再建、他４か所開設する事から支援施設を設置します。（その後1か所が開
設を辞退。3か所の開設となった）

平成29年４月１日の待機児童数は44人、平成30年４月１日の待機児童数
は82人となっていますが、平成31年４月１日に閖上保育所の再建、私立
認可保育所３か所と小規模保育所１か所の開設を予定しております。
また、近日中に平成31年度中の開所を目指す私立認可保育所の設置・運
営事業者の公募を予定しております。

こども支援課回答

47 2 H30.11.9 （金） 名取が丘公民館 子育て
給食費の無償化は本当に必要なのか疑問である。 ご意見として受け止めます。

48 2 H30.11.9 （金） 名取が丘公民館 子育て
保育施設は箱ものだけではなく、支援体制が重要。 ご意見として受け止めます。

49 2 H30.11.9 （金） 名取が丘公民館 復興
みちのく潮風トレイルのコースが不明確。 現在、トレイルセンター本部が建設中であり、今後ルート案内等も設置される予定

です。

50 2 H30.11.9 （金） 名取が丘公民館 復興

「ゆりあげ温泉」施設建設の内容は。 サイクルスポーツセンターの再建であり、研修室もあります。日帰り温泉として利
用も可。３２年９月オープン予定です。

東日本大震災で全壊したサイクルスポーツセンターの復旧にあたり、施
設の魅力を高める取り組みとして、天然温泉施設の整備に取り組んだも
のです。
平成30年７月に「名取ゆりあげ温泉」が新たな源泉として宮城県に認め
られており、この温泉を利用する浴室を宿泊管理棟の２階に配置しサイ
クルスポーツセンター利用者（宿泊・日帰り）に使用していただくこと
を計画しています。
宿泊管理棟には、温泉のほか、宿泊室、レストラン、研修室、会議室の
整備を予定しています。
開業時期は平成32年９月を目指しています。

商工観光課回答
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平成30年度議会懇談会　実施報告書（一般市民対象） 　明朝体は担当課回答

№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考期　　　日

51 2 H30.11.9 （金） 名取が丘公民館 公園
高齢者に優しい公園の遊具設置をお願いした。その後
普及はどのように進んでいるのか。

正確な数は捉えていませんが、老朽化したベンチを少しずつ更新しています。

52 2 H30.11.9 （金） 名取が丘公民館 地域課題

不二が丘小学校の東校舎への連絡通路の修繕と、敷
地内樹木の剪定は景観等を考え行う必要がある。

市に申し入れます。

学校の修繕は、予算の範囲内で教育委員会が行っております。
不二が丘小学校につきましては、老朽化した体育館、プールを平成23年
から24年に建て替えました。校舎につきましては、平成16年に耐震補強
工事を実施しましたが、ご指摘のありました連絡通路は、内部への雨漏
りなどがなく、機能上支障のないことから改修は行っておりません。
学校の修繕は、市内全学校の中から、直接児童の学習や学校生活に関わ
るものを優先し、緊急性の高いものから実施しておりますことをご理解
願います。
また、敷地内樹木の剪定につきましては、学校職員が行っております
が、高木や玄関前の松などは、業者に委託しております。
一度に全ての樹木の剪定まではできませんので、今年度については、敷
地東側の道路への支障となっている箇所について剪定する予定です。

庶務課回答

53 2 H30.11.9 （金） 名取が丘公民館 地域課題

名取が丘地区内の側溝整備は毎年４行政区の、希望
個所をローテーションで工事しているが遅い。予算の増
額でスピードアップを。

市に申し入れます。

国への予算要望はこれまでも積極的に行ってきたとろであり、さらに増
額を要望していきます。

土木課回答

54 2 H30.11.9 （金） 名取が丘公民館 市政

第６次長期総合計画は、第５次の進捗状況を市民に
報告するなど、結果を検証してから計画すべき。

第５次は現在計画進行中であり、検証を踏まえ第６次の策定に入る段階です。

55 2 H30.11.9 （金） 名取が丘公民館 市政

無駄な立ち話や、挨拶をしない、机上に飲み物がある
など、職員の勤務態度が改善されていない。

市に申し入れます。

職員に対しては、日頃から市民の皆様に明るい挨拶、丁寧で迅速な応対
をするよう指導しているところですが、引き続き研修等を通じて職員の
資質向上に努めてまいります。

総務課回答

56 2 H30.11.9 （金） 名取が丘公民館 道路

ゆき・かき・スコップ隊のボランティア募集方法と、運用
方法は。

除雪路線以外の歩道など、地域内の雪かきを行うボランティアを募集します。結
成団体は、登録者名簿と作業範囲を申告し、人数に応じ、スコップやスノーダン
プ、融雪剤を貸与・提供されるほか、作業中の事故には、補償保険が適用されま
す。

主に名取市ホームページで周知を行い、公民館や市民活動支援センター
等にポスターの掲載と申込書の配置を行い、募集を行っています。
申請団体ごとに、構成員と活動希望路線を提出してもらい、活動内容を
把握しています。
申請団体に対してはスコップ等の支給と融雪剤の提供を行い、活動を支
援していきます。

土木課回答
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平成30年度議会懇談会　実施報告書（一般市民対象） 　明朝体は担当課回答

№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考期　　　日

57 2 H30.11.9 （金） 名取が丘公民館 福祉

市内の、避難行動要支援者の数と、フォロー状況は。 対象者数は、2,084人　同意者は395人（平成29年12月時点）
フォローの実態については確認します。

避難行動要支援者数：1,879名
うち同意登録名簿掲載者　629名

同意登録名簿提供について関する協定
締結済みの町内会・自治会等：77団体（51%)
（平成30年12月時点）
未締結の町内会・自治会等へ継続して働きかけていきたいと考えており
ます。
個別計画の作成については、避難支援等関係者と連携し一緒に取り組ん
でいきたいと考えております。

社会福祉課回答

58 2 H30.11.9 （金） 名取が丘公民館 地域課題

交番所跡の有効利用は考えているのか。 老人クラブ3団体にアンケート調査を行いました。再度、交番の設置や、ATMの設
置、生鮮品販売所をつくってほしいとの内容がありました。現在、市への申し入れ
を検討中です。

59 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 地域課題

私たちは子育ての中で高校生の通学に大変困った。
家を買う時は交通の便が良くなり、仙台が近くなる、仙
台市になると言われて買った。今、子どもたちは自宅
から通勤できない状況。朝の混雑時に下の道に出るま
で10分かかる。早急に考えていただけなければ、私た
ちは転出を考えなければならないので、何とかして欲し
い。交通の問題で橋を架ける、道路をつくるのは難しい
とわかるが、信号の時間を調整することで解決はしな
いか。286号に出るところ。

国道286号線との交差点の右折や信号の時間、併せて熊野堂のＴ字路の左折
の矢印も含め調査します。

交通安全施設整備要望箇所として、岩沼警察署へ要望しているところで
す。

防災安全課回答
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№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考期　　　日

60 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 子育て

住み良さ３位ということだが、いじめの問題ではワースト
３に入っている。地域でも、いじめの問題で、市に相談
しても解決せず、閖上小中学校に通学している事例が
あり、ちぐはぐで理解できない。是正はできないのか。ち
ぐはぐさを感じている。

住み良さランキングについては、アンケート調査ではないので、算出方法により、
住んでいる人からするとどこが３位ということもあります。宮城県のいじめはワースト
３になっています。昨年度の市のいじめの認知件数は、小学校が33件、中学校
63件です。文部科学省では、いじめられているということがあったら数えますが、Ｓ
ＮＳなどもありなかなか見えにくい状況です。いじめ防止対策調査委員会で、件数
を把握しながら学校ごとに対応しているようです。これは深刻な問題なのですが、
重大な問題はないということです。でも、解決せずに閖上小中学校にこちらから通
われているということで、課題を抱えた方を閖上小中学校が受け入れているという
現状もあります。本市の不登校は、小学校65人、中学校100人です。30日以上
欠席で、延べで数えています。皆さんの周りで深刻な事例があれば、教育委員会
にお話していただければと思います。

いじめについては、小さなトラブルも見逃さず対応する上でも、積極的
かつ適切に認知することとしているため、単に件数の多さで判断できる
ものではありません。
また、閖上小中学校は市内で唯一の義務教育学校ということで市内全域
からの就学を認めており、保護者の教育的な希望から転学するものであ
り、課題を抱えた児童生徒の受入を行っているわけではありません。
各学校ではいじめや不登校の早期発見・未然防止に努め、いじめ・不登
校担当教員が中心となって研修会を行っています。また、児童生徒、保
護者の気持ちに寄り添った対応のためにケース会議をもち、組織として
対応するよう、日頃から情報交換を図っているところです。
教育委員会では精神医療センターの医師の協力もいただき､心のケアを充
実させるとともに、スクールソーシャルワーカーの派遣や家庭相談室と
も連携して各学校を支え、安心して子育ての出来る環境づくりに努めて
いきます。

学校教育課回答

61 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 復興

閖上の復興について　ハード的なものは、お話から分
かる。いい街になりそうで、ハード面はとても楽しみにし
ていますが、閖上の人たちにとってこれから大切なの
は、コミュニティづくり、人間関係ですね。ハードができ
ても、人間関係が良くないと住みづらい。お年寄りが多
いので難しいと思う。閖上の住民だけでは難しいので、
一人住まい、老夫婦も多いだろうから、どのようにコミュ
ニティづくりをしていくのか。

閖上の災害公営住宅は点在していて、集会所もないところもあります。できるだけ
孤立しないようなサロン事業をサポートセンターで行い、仙台も入れて5カ所で
行っています。移動サロンもしていますが、そこまで足を運べない方もいます。町
内会をつくり始めているところもあります。高柳には、地元の方と一緒に使っている
ところもあります。集会所がないところや、来てくださいと言っても行けないことも課
題と捉えています。

62 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 子育て

子育て支援について、若い親の子育てに大変危惧し
ている。長男の嫁がパニック状態の窮地になっている
が、私たちが助言するとホッとしている。若いカップルだ
けで子育てしているのは多いが、相談員制度などは名
取市にあるのか。

各保育所などに相談を受ける個所があり、保育所に通う前も連れていける会もあ
ります。子育て支援センターもあります。保健センターでの健診の際にも周知はあ
ります。でも、心配されるのは、そういうところに行かない方が、問題かもしれませ
ん。名取市は子育ての施設は拡充されていますが、問題は保育士が足りない現
状です。
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平成30年度議会懇談会　実施報告書（一般市民対象） 　明朝体は担当課回答

№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考期　　　日

63 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 子育て

仙台市の産後うつの検診をテレビでやっていたが、名
取市は仙台市に追随するつもりはあるか。

名取市は、お子さんが生まれた家庭に赤ちゃん訪問をしています。でも拒否する
家庭もあり、もしかするとそういう家庭がうつ状態になっていて、人にも会いたくな
いかもしれません。応対してくれればいいですが。産後うつに限定した訪問や対応
はしていません。保健センターが主になって、無料でマタニティ相談などをしてい
ますが、産後うつに特化はしてはいません。

名取市においては、乳児全戸訪問事業としてお子さんが生まれたご家庭
に保健師または助産師が家庭訪問しています。その際、産後うつ病質問
票による聞き取りも行いながら、産婦の心と身体の健康状態を確認する
ことにより心身の不調の早期発見に努めています。また、産後うつの可
能性が疑われた場合は、医療機関への受診勧奨及び支援、その後の継続
的な支援も行っています。

保健センター回答

64 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 復興

復興計画の中にスポーツゾーンというエリアがあるが、
内容は。

復興の効果促進事業の関係、補助金の関係で少し止まっています。優先される
のは住宅などで、名取市としては計画としてあるが、いつまでにとも言えない状況
です。

65 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 地域課題

排水路が公民館の前を通っているが草が生えたり、メ
ンテ、管理はどこの管轄でどうお願いしていいのか。30
年間手入れを見たこともない。

団地の排水路に関しては、管理は宮城県です。
なお、市から県に伝えるよう申し入れます。

当該水路は、砂防指定地内の流路として宮城県（仙台土木事務所）が管
理するものです。
公民館の前後区間につきましては、一定の土砂堆積が確認されたため、
管理予算の執行状況を確認した上で今後撤去対応を検討するとのことで
す。
この水路でお気づきの点がございましたら、名取市土木課へご連絡くだ
さい。

土木課回答

66 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 地域課題

この団地のメイン道路が非常に危ない。小学校の見守
り隊もしていたが、危ない。ここは40キロ制限だが、だ
れも守らない。10センチぐらいの障害物（段差）を、鈎
取のイオンにあるようなものを設置すれば、対策になる
のではないか。5～6カ所に作って欲しい。ゆりが丘保
育所の前から片側に6～7カ所。オレンジ色に塗れば、
わかるし意識付けになる。外国に住んでいたが、あれ
は効果がある。

ゆりが丘の車を運転する方のマナーが悪い話ですが、道路に何かをつくるとなると
沿線の方が赤いラインなども音が出てうるさいとのことです。ゆりが丘小学校の前
の道路は横断歩道で、車は止まることになりますが、なんとかスピードを落とす手
はないかと前から言われていました。現状について市に確認します。

ハンプ（段差）はスピードの減速効果は期待できますが、住宅地では、
ハンプを乗越える際に沿線住民への振動・騒音などが問題となり、以前
にメイン道路である、ゆりが丘大通り線の交差点部にあったブロックの
ハンプを地域からの要望により平成23年度に撤去しました。これらのこ
とを踏まえ、安全対策として、イメージハンプ等の路面標示の設置を検
討してまいります。

土木課回答
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平成30年度議会懇談会　実施報告書（一般市民対象） 　明朝体は担当課回答

№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考期　　　日

67 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 議会

議会だより、広報なとりの紙質を、県政だよりぐらいに質
を落として、そして名取市内の企業の広告を取ると経
費も下がるが、どうか。県政だよりは１冊29円だそうだ。
名取市ももう少し原価を下げてもいいのではないか。広
告を増やせばいいのではないか。

議会だよりの紙質を落としてコストを下げることは、調査が必要。どれくらい落とせ
るかは疑問ですが、ページを増やすのは簡単ではない。ＨＰではやっているが、広
報は１ページ増やすのも大変だと思う。1ページだけ増やすことは難しく、4ページ
になる。できるだけコストを抑えるように広報担当に伝えます。

【議会広報特別委員会　回答】
近隣市町村においては、議会だよりをフルカラーで発行しているところもあります
が、なとり市議会だよりは、表紙と裏表紙のみフルカラーで、その他の記事は２色
刷りとしています。ページ数やカラーの有無・印刷部数等により、単価は変動いた
しますので、コスト削減も念頭に置きつつ、見やすく分かりやすい紙面づくりに取り
組んでまいります。

68 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 議会

この前の議会だよりで決算審査が載っていたが、収入
と支出の差の100億円が何も出てきていない。すごい
黒字になっている。何か説明があってもいいのではな
いか。

100億円と言っても、事業の繰り越しです。年度をまたいで行う事業で、土木工事
などで多いので金額が大きい。決して儲かっているわけではない。誤解を招くよう
な記載かもしれないので、広報委員会に伝えます。

【議会広報特別委員会　回答】
より見やすく分かりやすい紙面づくりに取り組むとともに、丁寧な説明を行うよう努
めてまいります。

69 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 市政

ナスパの件を簡潔に説明して欲しい。 昨年の11月ごろに、名取市にも東北電力を通して、長野県の学校法人からお話
があったとの情報提供がされたようです。その後、東北電力で、企業精査をして、
この時期になったようです。長野県松本市の学校法人の運動施設として活用す
るほか、地域の皆様に広く活用させていただくため、名取市は陸上競技場、県は
野球場を要望しています。

名取スポーツパーク跡地については、施設所有者である東北電力株式会
社から平成30年10月29日にプレス発表されましたとおり、長野県松本市
にある「学校法人　理知の杜」に売却されることとなりましたが、この
件に関しましては、1年ほど前から三者間で情報共有をしてまいりまし
た。
売却された施設については、当該法人が運営する「松本国際高等学校」
における学校教育の運動施設として活用するほか、地域にも利用しても
らいたいとの意向を伺っておりまして、本市としても市民に利用しやす
い施設として運営していただけるよう働きかけてまいりたいと考えてお
ります。

政策企画課回答

70 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 福祉

福祉バス券は75歳以上で3000円程度のバス代であ
る。高齢者のバス券の年齢が、仙台市は70歳からな
のに、名取市は金額も極端に安い。みどり台やゆりが
丘は宮城交通で、一回あたりが往復で1000円ぐらい
かかる。こちらの地区は、バスしかないので、これを改
善して欲しい。金額と、使用できる年齢を下げる。地域
によっては65歳からのところもある。

市に申し伝えます。調査します。

名取市福祉バス乗車券等交付事業は、満75歳以上の高齢者や心身に障が
いのある方の社会参加を進めるため、１年間3,000円分のタクシー券・福
祉バス回数券等を交付しているものです。
この事業は市単独の助成事業であり、高齢者等の社会参加の一助として
今後も安定的に継続していくため、金額を上げたり対象年齢を下げるこ
とは考えていないところです。

介護長寿課回答
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平成30年度議会懇談会　実施報告書（一般市民対象） 　明朝体は担当課回答

№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考期　　　日

71 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 地域課題

仙台の高校に行くとなると、ここでは通学の便が悪い。
地下鉄の延伸などもあるが、せめて、富沢駅までの
シャトルバスの運行プランはあるのか。富沢地区が大
開発をしているので、２８６号に出ないで、運動公園の
河川敷を超えていくような鉄道地下鉄駅へのアクセス
はできないのか。バスが通れる程度の橋があればすご
く便利になるのではないか。そういうことは話し合われ
ているか。

富沢のバスの件は、富沢駅まで行くバスがなく、南仙台はバスがあります。市は長
町南までバスがあるという答えです。問題は、朝の渋滞です。でも、おそらく橋は
難しい。皆さんが参加した公民館での都市計画のマスタープランの地域別懇談
会ですが、どこの地域も交通の課題は出ています。公共交通は視察でどこにいっ
てもパーフェクトなところがなく、これといった策がありません。栗木橋でさえ拡幅さ
れない状態で、市をまたいで橋を架けるのは大事業です。要望については市に申
し伝えます。

仙台市との広域的な交通体系は、検討課題であると捉えていますが、ゆ
りが丘地区から仙台市へのアクセス手段として、富沢駅までのシャトル
バスの運行や、高舘河川グラウンド付近から富沢駅の間に橋を架けると
いったような具体的な検討は行っておりません。

政策企画課回答

72 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 地域課題

交通の便が悪いということで、市長も地下鉄を公約で
上げている。最近の市議会だよりでも地下鉄は少し、
一歩ずつでも進んでいるとのこと。議会も地下鉄に関し
て協力も得ながら、委員会でも設置して、少しでも協力
をお願いしたい。

仙台市の地下鉄ですが、市長が自分の理想として言ったことです。仙台市では、
東西線も作ったこともあり我々から言い出しにくい状況です。

73 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 議会

２年前の９月の定例市議会で、地下鉄の公約に対して
かなり辛辣（しんらつ）なご意見と記憶がある。なぜ、ゆ
りが丘に住んでいるのに、なぜそれをあからさまに否定
する意見を述べられたのか。現在も疑問。ゆりが丘を
代表している意見なのにどうして。

20年ぐらい前にも、阿武隈急行の延伸と、地下鉄延伸を公約に掲げている人は
いました。仙台市としては全く考えていないことが明らかになっているのに、責任あ
る立場では言えない。もともと議員だったが、如何に難しいかをわかっていてどのく
らい責任をもって書いているのか、同じ議員として問いたださざるを得なかった。そ
れに対するご批判はお受けするが、到底無理なことよりも、実現的なことを優先さ
せるべきと考えます。

74 3 H30.11.7 （水） ゆりが丘公民館 福祉

民生委員として気になっていること。要援助支援者に
ついて、各地区ごとに考えてくれと市役所から言われ
た。市が具体的な策を示してくれないので、１１月の班
長会でまとまりつつあり、準備を進めている。市は、モデ
ル的な具体策を示すつもりはないのか。手探りで進め
ているのが現状なので、こんなパターンがあると示して
欲しい。

災害時要援護者に対しての具体策ですが、町内会、自治会頼みになっていま
す。名取市としては具体策を出していません。地域により違うので、地域に任せて
いる状況です。また、保険の対象になるのか、災害時、避難行動時の補償はどう
なのか。民間の保険が適用にならないのであれば、市として補償ができるのか。
国、市がお願いしている事業なので、しっかり調べまして対応、要望します。

地域での取り組みを尊重しながら、必要に応じて具体的な事例を提供し
ながら、避難支援関係者と連携し一緒に取り組んでいきたいと考えてお
ります。

社会福祉課回答

75 3 H30.11.9 （金） 相互台公民館 復興

復興状況は、他の地域より遅れていると言われてきた
が、現状はどうなのか。

自治体により戸数も違います。今年の12月には災害公営住宅も完成します。仮
設住宅に入っている方もいますが、早めに自立再建した方もいて、空住戸も出て
きています。一般募集も始まります。他県、他市からも応募できますが、家賃は被
災者枠ではありません。

76 3 H30.11.9 （金） 相互台公民館 復興

資料にあるように、いろんな施設ができる予定だが、建
設の進捗状況は。

サイクルは32年9月完成予定です。説明させていただいた表の中で黄色は災害
公営住宅、住まい関係。青は施設関係で表示しています。被災者墓地公園に併
設して市民墓地の整備も進めています。
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平成30年度議会懇談会　実施報告書（一般市民対象） 　明朝体は担当課回答

№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考期　　　日

77 3 H30.11.9 （金） 相互台公民館 復興

市民墓地ができることでお寺さんに影響はあるか。 全くないとは言えませんが、市民墓地の要望は昔からあり、市外から名取市に来
た人なども多いので、取り合いになることはないと思います。場所は、斎場の南、
旧農業高校の北側です。かさ上げはしていません。

78 3 H30.11.9 （金） 相互台公民館 復興

トレイルセンターとは何ですか。 環境省が設置するみちのくトレイルのお休み処です。宿泊施設はありませんが、サ
イクルスポーツセンターには温泉も整備予定ですので御利用ください。

79 3 H30.11.9 （金） 相互台公民館 復興

資料にあるスポーツゾーンとは何か。 グラウンドゴルフ場などの希望は多いのですが、補助金等の関係で、今はストップ
しています。

資料に示しているスポーツゾーンは、平成29年度に閖上運動グラウンド
整備基本計画を策定したエリアです。
このスポーツゾーンは、「地域間交流や世代間交流等によるコミュニ
ティの形成、地域活力を創造して行く場」としての交流広場（お祭り・
運動大会・交流会など）となります。
なお、閖上グラウンドの災害復旧と併せて整備する予定となっておりま
す。

文化・スポーツ課回答

80 3 H30.11.9 （金） 相互台公民館 市政

災害派遣を各地にしているが、仕事の内容は。 消防派遣以外は、罹災証明の発行、避難所の開設準備の対応などです。被災
地の職員は日常業務があるので、支援体制はとても助かるとのことです。

81 3 H30.11.9 （金） 相互台公民館 地域課題

相互台地域は、大きい災害時に相互台線が崩壊すると孤
立する心配がある。早期に道路を、名取の中心に行ける道
を作って欲しいと要望している。ゆりが丘、または東京石灰
を通る道路でもいい。また、中沢今成線の道路も狭い。ここ
も拡幅して欲しいとお願いしている。

市に申し伝えます。

相互台とゆりが丘を結ぶ道路は構想はあるものの、相互台とゆりが丘は
高低差がかなりあるため、道路のルート選定に苦慮するところであり、
整備には相当な事業費が必要となります。
さらに、ゆりが丘地区では、自宅周辺の交通環境が大きく変わることに
対し、住民への十分な説明と理解を得る必要があるため、この道路の整
備実現は相当困難であると思われます。
中沢今成線につきましては、名取川沿いルートは道路が河川にせり出し
て整備が困難であるため、中沢南山方面の拡幅を今後進めてまいりま
す。
しかし、高舘地区では現在、生活道路２路線が整備中で、以前からの陳
情路線でもある中沢今成線は、これまで陳情を頂いている地区の行政区
長及び町内会長と平成３０年１０月３１日に高舘地区道路整備懇談会を
開催して整備順序の合意を得たところでありますが、整備の着手には他
陳情路線より時間を要するものです。

土木課回答

82 3 H30.11.9 （金） 相互台公民館 地域課題

前からお願いしているが、医療施設がない。銀行のATMが
ない。市長部局にもお願いしているが、議員にも側面からご
支援をお願いしたい。

ATMも無くなりました。利用は一日180件ぐらいないと難しいと聞いています。大型
スーパーに買い物に行くついでにおろしてくるのかもしれませんが、相互台に作る
ときに、場所の提供はできるが、作る手立てはどこまで行政ができるかわかりませ
ん。
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平成30年度議会懇談会　実施報告書（一般市民対象） 　明朝体は担当課回答

№ 班 会　　　場 分　　　類 出された意見・提言等 回　　　　　答 備　　　　　考期　　　日

83 3 H30.11.9 （金） 相互台公民館 地域課題

車の運転免許の返上が増えている。買い物は仙台圏にし
かない。なとりん号は、仙台にいけない。買い物用のバス
を、または、なとりん号を他の市に行けるように、便数を増や
すとか。市を越えたなとりん号の活用、小さい車でもいい。
買い物の問題を解決して欲しい。バスにも乗れない人もい
るので、ボランティアで白ナンバーで乗り合いはできないか。
買い物もできないので、引っ越した方もいる。その分若返る
かもしれないが。

なとりん号は市を超えて行く事例もあるので、できないことはありません。用途別の
考え方もあるかもしれません。新しい設備投資なども必要ないので、路線を廃止
すると問題も起きますが、超えられないハードルではないので、ぜひ提案させてい
ただきたいと思います。新しい道路をつくるのは難しいかもしれないが、要望として
はきちんと届けます。

相互台には、なとりん号以外に民間の乗合バスが運行していることか
ら、なとりん号の相互台から仙台市への運行については民間バス業者と
協議しながら慎重に行わなければならないと思います。また、市で買物
専用のバスを運行することについては、他の地区と不公平とならないよ
うに考慮しなければならず困難と思います。

防災安全課回答

84 3 H30.11.9 （金） 相互台公民館 地域課題

余方大沢線と豊橋の老朽化の対応をお願いしたい。 市に伝えます。

豊橋の修繕については、来年の秋ごろの完成を予定しています。
余方大沢線の舗装補修は、現在、高舘熊野堂字太夫地内を計画的に実施
しており、豊橋周辺の舗装劣化も著しいことは把握していますので、部
分的な補修を検討しているところです。

土木課回答

85 3 H30.11.9 （金） 相互台公民館 地域課題

道路整備懇談会でもあったが、中沢今成線も買収が終
わっているところもある。坪沼に行くところは終わっている。
市長は、優先順位、緊急性が低いと言っているが、結構、
抜道として利用している。待避所がない。道路に確認する
案内板とか、一つもないので、標識などの対策も必要では
ないか。

市に伝えます。

中沢今成線につきましては、道路整備懇談会で整備順序についてご了解
を頂きましたが、それまでの安全対策として、用地買収済み箇所に待避
所を設置します。

土木課回答

86 3 H30.11.9 （金） 相互台公民館 地域課題

クリーン対策課にお願いしているが、産業廃棄物の不法投
棄がある。設備屋さんらしいが、エアコンの銅パイプの保温
材が多量に捨てられた。高舘交番にも、巡回をお願いし
た。パトカーがくる路線だとわかれば予防にもなる。監視カメ
ラの要望は出ていないのか。要所に監視カメラを設置して
犯罪の抑止力にならないか。監視カメラのダミーを作った
り、せめて道路に看板をつける。不法投棄の看板を立てる
と、そこに不法投棄が増えていたり、監視カメラのダミーにハ
ンカチをかぶせられた例もあるが。

色々提案をいただいているので、市に報告をしたい。

ご指摘のございました不法投棄物につきましては、11月９日に警察へ通
報後、11月12日に警察の実況見分を実施いたしましたが、投棄者の特定
に至らなかったことから、11月19日に当該不法投棄物を回収いたしまし
た。
監視カメラの設置につきましては、他の地区からも設置要望をいただい
ておりますが、当課所有のカメラの台数が少なく、国や県から短期間の
借用により設置していることから、不法投棄頻発地区への設置を優先し
ているのが現状ですので、ご理解願います。
なお、当市の委託業者による巡回パトロールは可能かと思われますの
で、委託業者と調整することといたします。
また、不法投棄防止の看板については、当課から希望の町内会等に無償
で配布していますので、ご相談下さい。

クリーン対策課回答

15
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平成30年度名取市議会議会懇談会実施概要（関係団体分） 

 

関係団体の名称 国際交流協会ともだちｉｎ名取 

テーマ 

共通テーマ 

１ 名取市の復興への進捗状況について  

２ 新たな子育て支援拠点施設について  

３ 全国の被災地への支援状況について 

国際交流協会の現状と課題について 

（１）機構と人員について 

（２）組織と活動の課題について 

（３）会員確保の取り組みについて 

 

概 要 

 

１ 開 会（司会：荒川洋平議員） 

班長の相澤祐司議員及び、国際交流協会ともだちｉｎ名取 会長の小島秀太

郎氏がそれぞれ挨拶を行った後、市議会議員及び国際交流協会ともだちｉｎ名

取の出席者紹介を行った。 

 

 

２ 懇 談 

共通テーマの１ 名取市の復興への進捗状況について、２ 新たな子育て支

援拠点施設について、３ 全国の被災地への支援状況について、説明担当の小

野泰弘議員から報告及び説明を行った。  

 

共通テーマについて 

 ２ 新たな子育て支援拠点施設について                       

交流協会：名取市の子育て支援拠点施設を利用する際、何故名前と住所を書く

のか。利用を控えるようになるのではないか。 

議  会：利用者が市内の方なのか、市外の方なのかを知るため。 

交流協会：名取市の待機児童数はどのくらいになるのか。外国人の方も保育所

に預けたいと思っている方がいると思う。 

議  会：明年４月保育所４園が開所予定だったが、１園辞退したため２１０ 

     名受け入れの予定となっている。 
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国際交流協会の現状と課題について 

最初に国際交流協会より資料を基に概要説明を受け、その後懇談に入った。 

 

 議  会：国会で外国人の留学生、技能実習生が話題になっている。今後、名

取にも増えてくると考えられる。 

 交流協会：塩竈市では、技能実習生対応のために１名つけている。「国際都市

名取」をうたっているので、名取市に対応する課を作ってほしい。 

      外国人にとっても名取が一番であってほしい。 

 議  会：日本語講座に何カ国の方が来ているのか。テキストは。 

 交流協会：テキストは、「みんなの日本語」である。中国、韓国、タイ、フィ  

      リピン、台湾、アメリカの方である。中には、全く日本語が話せな

い方もいる。日本語講座では、普通の主婦１５名が講師となり学習

者は２０名である。 

      日本語講師としての資格はなくボランティア活動である。出身国 

      が同じで、レベルも同じであれば２人一緒でも指導可能だが、それ

ぞれ国籍もレベルも違うので１対１が理想なので５名不足してい

る。 

 議  会：収入は市の委託料や提案事業費なのか。 

 交流協会：委託料４５万円は、日本語講座の交通費支出分である。会の運営費

は、入っていない。事務局を置ける予算が欲しい。委託料を交渉で

きる場があるのか。 

 議  会：要望があったと伝える。 

   

 交流協会：名取市に居住する外国人ニーズ調査が行われたが、要望の実現のた 

      め名取市は動いているのか。  

議  会：担当課に確認する。 

 

 

 

予算には公開性、明瞭性、厳密性が求められます。これらを踏まえて担当

課との協議となります。（総務課 回答） 

ニーズ調査結果の分析、課題の整理を行い、具体的な方策について検討し

ているところです。（総務課 回答） 
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 交流協会：日本語講座は検定試験を目的にしていないので、市役所から合格者

数を聞かれても困る。 

 議  会：担当課に伝える。 

 

 交流協会：保健センターの乳幼児健診に行ったところ、保健センターから通訳   

      を連れてきてほしいと言われた。通訳を連れていくとなると交通 

      費は個人の負担となる。保健センターの予算でやってほしい。 

 議  会：要望として担当課に伝える。 

  

議  会：平成29年度収支決算報告書の会費及び協賛会費３万円減の内訳は。 

 交流協会：８団体と個人協賛会員２名しか来なかったため。団体の方は、１５

団体、１０団体、８団体と年々減になっている。企業等の団体に会

費のお願いをするにはハードルが高い。個人にはお願いしづらい。 

 議  会：宝塚市から寄付を頂いているようですが。 

 交流協会：宝塚市の国際交流協会から震災の時以来、毎年寄付を頂いている。 

 

３ まとめ 

 

国際交流協会ともだち㏌名取との懇談の結果、以下の点が明らかになった。 

  

・国際交流協会は、会員のボランティア活動により運営されている。 

  委託事業費のほか会費や協賛金では、十分な事業展開は難しい状況にあ 

  る。委託料を交渉できる機会を市に求める。 

・日本語講座は、日本語検定試験を受けるためではなく海外の方々の円滑な 

社会参加のために行っているものであり、双方の考えの相違点が見られた。 

・国会で外国人労働者のことが議論されている。名取市においても外国人労働

者が年々増加している。名取市のニーズ調査も生かした日常的な対応を市に

求める。 

保健センターのみならず、全庁的な課題として捉えており、外国人への行

政サービスのあり方について、検討してまいります。（総務課 回答） 

貴団体の日本語講座の目的・意義については承知しているところです。日

本語検定合格者については、ひとつの目安として確認させていただいたと

ころです。（総務課 回答） 



19 

平成30年度名取市議会議会懇談会実施概要（関係団体分） 

 

関係団体の名称 名取岩沼農業協同組合 

テーマ 

共通テーマ 

１ 名取市の復興への進捗状況について  

２ 新たな子育て支援拠点施設について  

３ 全国の被災地への支援状況について 

これからの名取の農業について 

１ 最近の農協事情について 

２ 名取のセリについて 

３ ６次産業化の取り組みについて 

 

概 要 

 

１ 開 会（司会：大泉徳子議員） 

班長の佐々木哲男議員及び、名取岩沼農業協同組合代表理事組合長の 

佐藤富志雄氏がそれぞれ挨拶を行った後、市議会議員及び名取岩沼農業協同組

合の出席者紹介を行った。 

 

 

２ 懇 談 

共通テーマの１ 名取市の復興への進捗状況について、２ 新たな子育て支

援拠点施設について、３ 全国の被災地への支援状況について、説明担当の 

齋浩美議員から報告及び説明を行った。 

  

●共通テーマについての質疑等 

子育て支援拠点施設について 

   ＪＡ： 現在の待機児童数は？ 

   議会： 80数名である。 

 

被災地への支援状況について 

   ＪＡとしても被災地へ職員を派遣した。 

   熊本の復興へ３名、西日本豪雨災害の愛媛県に１名。 
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●これからの名取の農業について  ＝＝＝資料に基づき説明＝＝＝ 

佐藤組合長より 

 ＪＡとして、田園風景と癒しの環境の保持で、住みよいまちにしていきたい。 

名取の人口が増えている証であると考えている。 

 ＴＰＰについては、大きな変革を迎える事となり、本県農業にも少なからず 

影響が出ると捉えている。農業経営安定のためにも、市議会のお力添えを 

お願いしたい。 

新規需要米は反当たり、２万円の助成金がある。 

 他自治体では、２千円の上乗せを行っているところも有る。 

 地元行政からの助成があれば良いと考える。 

これからの農業として、米だけではなく、園芸作物振興に注力したい。 

 農業改革に向かう姿勢として、自己改革を目指し邁進していく。 

 

根深専務より 

 ＴＰＰに関する補足説明 

   ＴＰＰ11は12月30日発効   ＥＰＡ協定 早ければ来年２月発効 

   日米物品貿易協定（ＴＡＧ）交渉開始 

   大型の経済連携協定の発効、交渉はかつてない大きな市場開放である。 

生産現場の不安懸念が高まる。 

県の影響額としてＥＰＡは43億円、ＴＰＰ11は56億円が見込まれる。 

行政、関係機関に経営の安定対策に係る財源の確保を働きかけたい。 

名取市からもご理解を頂き、国や県への働きかけをお願いしたい。 

 

   議会：ＴＰＰの関連で、金融部門についての影響は。 

   ＪＡ：ＴＡＧの中ではサービス部門にも影響が出ると考えられる。共済 

部門では、例えば保険の市場開放の懸念。ＪＡ共済だけではなく

日本の損保へも影響が考えられる。 

 

   議会：農林中央金庫との合併が伝わってくるが、どうなのか。 

   ＪＡ：自己資金の安定化に努力したい。両者は常に支えあう関係である。 

 

   議会：組織再編についてこれまでと今後について。 

ＪＡ：合併に向け県中南部地区の研究会を立ち上げた。 

県を南・北・中地区に分けた3構想が示された。 

   仙台市も含め、研究会を立ち上げたが、仙台市が離脱。 

   経営状況で考えは様々であるが、大きな概要について捉えるべ
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きと考えたが、離脱が相次いだ。 

    合併には至らなかったが、厳しい事情は一緒である。 

      ＪＡ名取岩沼が位置的に中央なので情報交換会の場を立ち上げ 

      た。今後、事業収益の減少が予想される、危機感のもとに 

考えている。 

      利益を追求していく経済団体である。利益を生み出し、組合員に

還元する役目がある。相手があっての事だが、組織再編も今後は

止むを得ないという考えはある。財政基盤を整えておきたい。 

 

   議会：合併の取り組みに対する内部での議論が足りなかったのでは。 

   ＪＡ：執行部として見解・方針を持ち、理事会に提案した。合併に向け

平成30年４月に推進協議会を設置。実現の姿勢で望んだ。他ＪＡ

の離脱により実現できなかった。４農協の足並みが揃わなかった。 

     

   議会：今年の生産調整への取り組みは。 

   ＪＡ：県は、ほぼ計画通りであった。全国的には概ね例年並みで昨年並

みの作付面積だった。飼料米が計画通りの作付けで米価の安定に。 

      

   議会：平成29年度のセリの出荷束数減の理由は。 

   ＪＡ：天候不順によるもの。出荷量が減となった分、価格が高騰してし

まった。 

    

   議会：ＧＩ（地理的表示保護制度）登録は。品質の管理も重要だが。 

    ＪＡ：上余田・下余田二つの組織があり、ＧＩに対する意識の統一がさ

れていない。共販農家の意思の統一と個人販売農家への説明が必

要。 

検査員が集荷場で品質と規格を厳しくチェックしている。 

 

    議会：セリの６次産業化は。 

    ＪＡ：以前、フリーズドライのお茶を作ったことはあった。 

        規格外のセリの加工で６次産業化は可能である。 

 

    議会：規格外の商品でも利益を上げる方法は。 

    ＪＡ：人手が足らず、規格品を出荷するので手いっぱいである。 

  

議会：セリ農家の後継者不足と法人化について。 
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ＪＡ：立地の問題、水資源の確保は欠かせないので、圃場を増やすのは 

難しい。所得率は良いので、セリ農家に就農する後継者は多い。 

 

   議会：宮城県農業高等学校に６次産業棟が設置された。連携し新しい商

品の開発を行っては。 

   ＪＡ：市内各所で、やっぱり市を開催。宮農もテントで商品販売をして

いる。学校はアイディア重視で、利益は度外視である。農協とし

ては利益を出さなければならない。産直ネットで構成している

「農産加工連絡協議会」の活動を広げていくのが現実的である。 

    

ＪＡより要望 

   名取市の農業発展のためにも農業関連の予算付けの増を切望。国際貿易

交渉の観点にも注力を願う。 

   また、切実な問題として県にも要望しているが、イノシシやハクビシン、

カラスなど、鳥獣被害の防止策にも力を入れて頂きたい。 
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３ まとめ 

 

   近年の日本の農業を取り巻く問題は数多くあり、本市における農業事情

においても様々な課題を抱えているようであり、本市は元より議会におい

ても、農業に関する問題をより深刻に捉えていかなくてはならない現状の

ようである。 

 

   今回のＪＡ名取岩沼との懇談会において、「最近の農協事情について」、 

  「名取のせりについて」、「６次産業化の取り組みについて」等について説明

をいただいた。 

 

◇震災後の農業基盤・生活基盤の安定化、農地の集約・農業経営組織の整 

備・経営指導・法人化等、営農の再開と安定経営支援等に努めてきた。 

◇ＪＡ宮城県大会で決議した「新たな組織再編構想の実現」に向けて、30年

4月に設立予定の「合併推進協議会」への参画を、枠組み・条件等が整っ

ていないとの判断により見送ることとした。 

◇低経済成長やマイナス金利継続による影響が出てきており、事業基盤強化

に取り組み、調達コストを抑制しながら経営の健全性確保に努めている。 

◇厳しい経営環境の中、「農業と農村を支えるＪＡ経営の確立」を進めるた

めにも「新たな組織再編構想の実現」及び当ＪＡの自己改革にも積極的に

取り組んでいる。 

◇せりの出荷戸数は上余田・下余田で 57戸、作付面積は 15.1haであり、 

 平成 29年度の販売実績は、天候の影響もあって出荷計画比、束数では 

 67.9%であったが、金額では 123.3%と、近年のせり鍋ブームで市場からの

引き合いが多くなっており、名取産の「仙台せり」は全国的に有名で、 

 市場からも品質等に高評価をいただいている。県内３社・東北６社・札幌

１社・京浜８社の計 18社の市場と取引をしている。 

◇６次産業化については、販路の確保や、いかに付加価値販売につなげるか

が農協の大きな課題と捉えている。販売支援活動や６次産業化への取組み

を、行政、普及センターや民間団体等との連携が必要である。 

◇昨年１月の米国のＴＰＰ離脱宣言後、ＴＰＰ11 協定は本年 12 月 30 日に

発効することになり、農家にとって大きな問題となるのが関税の撤廃であ

る。 

 関税がなくなれば人件費の安い外国産が価格競争で有利となり、国産の農

作物は不利となる。このため国内農家の経営は苦しくなると予想される。 

 離農者増加への懸念等、農業にとってＴＰＰは悪影響の方が多いと考えら
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れる。 

 

今、日本が危惧している日本農業の根本的な課題は、「農業人口の減少」、 

   「農業従事者の高齢化」、「後継者不足」、「食料自給率の低下」、そして、

「ＴＰＰ等が与える影響」と言われている。 

   国民が農業から離れた結果、農業に関する問題が他人事のようになって

しまい、問題の存在さえ認識されなくなっている現状にあるようだ。 

   農業の問題は食の問題であり、『人間は食べないと生きてはいけない』、そ

して、それを支える農家が儲かるように、国・県・地方自治体やＪＡ等の

関係組織、そして私達日本人が農業に関する問題を深刻に捉え、農業の魅

力を後世に伝えていく必要があるのではないかと思われる。 
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平成 30年度名取市議会議会懇談会実施概要（関係団体分） 

 

関係団体の名称 名取市手をつなぐ育成会 

テーマ 

 

共通テーマ 

１ 名取市の復興への進捗状況について  

２ 新たな子育て支援拠点施設について  

３ 全国の被災地への支援状況について 

 

名取市手をつなぐ育成会アンケート調査結果について 

 

 

 

概 要 

 

１ 開 会（司会：大友康信議員） 

班長の小野寺美穂議員及び、名取市手をつなぐ育成会の会長山川美和子氏

がそれぞれ挨拶を行った後、市議会議員及び名取市手をつなぐ育成会の出席

者紹介を行った。 

 

〇会長山川氏の挨拶概要 

おはようございます。本日の懇談会ですが、ネットワーク会議ということで、

議員さん等と意見交換をしていた。今回は私たちが行ったアンケートを基に懇

談会を開催していただくが、これこそ、アンケートを実施した目的であり、こ

れを活用していただき、皆さまに考えていただくことはありがたいし、それも

踏まえて、私たちの日頃の思いも聞いていただけるということで楽しみに来ま

した。今日はよろしくお願いします。 

 

２ 懇 談 

共通テーマの１ 名取市の復興への進捗状況について、２ 新たな子育て

支援拠点施設について、３ 全国の被災地への支援状況について、説明担当

の菊地 忍議員から報告及び説明を行った。 
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◆共通テーマに係る質疑等 

・育成会 子どもたちが増えるということは、発達障がいや普通学級では対応

できないお子さんが増えると想像できる。若竹園は、就学前の重度の子が通え

る施設だと思うが、近年定員がいっぱいと聞いている。併せて拡充などは考え

ているか。市内には新たに児童発達支援の施設が２つ増えているので、それも

踏まえてご回答をお願いしたい。 

・議会 それは、この後の話の中で取り上げるのがいいかなと思う。住みよさ

ランキングはいろんな要素があるが、実感としてあるかは別として、この後皆

さんとの懇談の中で聞かせていただければありがたい。 

 

・育成会 市外の児童館に勤めているので、名取市の保育についても関心を持

っている。人が増えるということは結構だが一方で、全国の学力学習状況の調

査の結果、宮城県が下の方の順位だが、教育にしても保育にしても質の高さが

重要になってくると思う。人材確保、給与水準の引上げなども必要だと思うが、

その辺もしていただければと思う。 

・議会 学力調査についてはいろんな意見がある。比べてどうするというよう

な。いろんな生徒がいて、平均がどうかとか、学力調査テスト対策なども行っ

ているなど、捉え方も様々。人材確保の上では、名取市は施設的には比較的充

実しているが、保育士が足りない現状がある。今年から保育士を探す取り組み

も始めている。給与水準が低いというのは、市単独で取り組むには難しい。 

・議会 障がい者施設に勤めていたが、給与水準が低い現状を理解している。

保育の現場でも、半分以上が臨時職員である。同じ労働をしているのに正職員

と賃金が違う。その辺は市にもお話をしているし、お金をかける掛け方が政策

であるという話はしている。障がい者施設の職員を見ても実感しているので、

今後も取り組む必要がある。 

 

◆次に、「名取市手をつなぐ育成会アンケート調査」について、副会長榊井裕

氏より別紙資料により説明がある。その後、会長山川氏より補足説明がある。 

 

会長山川氏の補足説明概要 

 知的障がい者専用のショートステイが必要だということ。児童発達支援事業

と放課後デイサービスは、下増田に 11 月に 1 つできた、2019 年の４月に増田

に 1 つ、四郎丸に 1 つできる予定。2019 年４月に増田に通所施設ができる。４

月以降では、生活介護とグループホームとショートステイを合わせた施設が、

杜せきのしたにできる、現在改築中である。 
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◆上記説明の後、２つのグループに分かれて話し合いを実施した。 

 

◆グループ 1の概要 

困っていること、課題は次のとおり。 

①名取市内には、知的障がい者専用のショートステイがない。遠くの施設を

利用せざるを得ない。緊急ショートステイも含めて、ショートステイ事業の

整備が課題。 

②グループホームの整備を望む声もあるが、終の棲家として、サテライト型、

ヘルパーの活用など、個々のニーズ、希望に合わせたサービスの整備が必要。 

③さまざまなサービスメニューがあるが、名取市内にはサービスを提供する

事業者が少なく、十分に利用できない状況である。賃金が低いなど、事業と

して成り立たない現状が課題となっている。 

 

〇具体的な内容は次のとおり。 

・配布した資料の説明（育成会） 

一枚目は、市に任せられている事業の一覧で、左側のアンダーラインはマスト、

やらなければいけない事業、右側は市の状況でやらなくてもいい事業。（２枚

目）地域生活支援事業の一部ですが、ほとんどが満足に機能していない。移動

支援は縮小、人手不足と利益が上がらない。地域生活支援は人手不足で新規登

録は中止している。一日に５～６人。日中一時支援は、確認してないが、人手

不足で休止している。地元事業者では、地域生活支援は残して、日中一時は休

止。訪問入浴は、一人週一回ですが、仙台市は夏場はプラス一回で、月６回ま

でやっているので、そこが不足している。３枚目の移動支援は、身体介護のあ

りなしで、単価が違う。市町村によって、身体介護ありなしの基準が違ってい

て、名取市は厳しい。例えば自閉系の子どもは、一律身体介護なしとなってい

る。他の市町村は、ご覧のとおり。名取市の基準を緩めれば、事業として成り

立つのではないかという意味で、この資料をつけた。 

・育成会 緊急ショートステイがないことは困る。身内が亡くなりそうで、遠

くの実家に行かなくてはいけない、子どもを連れていくことは難しい。今は、

前もって言っておく必要があるが、緊急に使えるようになって欲しい。 

 

・議会 ショートステイの予約はどこに。 

・育成会 市外の施設を使っているが、ちょっと遠い。送迎は、今、日中はＢ

型事業所の市外の施設を使っているが、事業所までは送迎ありだが、自宅まで

は親の送り迎えが必要。地元事業者の施設も見学に行ったが、うちの子は騒が

しいときがあり迷惑がかかるので、安心して預けられない。相談事業所に探し
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ていただき、やっと市外の施設を見つけた状態。老人ホームのデイサービスも

すすめられたが現実問題として私たちの子どもたちが安心して使える状態では

ない。そこは、30人に職員が一人の体制。 

・育成会 以前は市外の施設と契約していた。送迎もあるが、逆方向なので、

苦肉の策で他の市外の施設と契約している。 

・育成会 遠いと本人たちがどこに連れて行かれるんだと、不安になる。どう

してこんな遠いところという感じなので、近くにあるといい。 

・育成会 ときどき、練習のために通えるところも必要。 

・育成会 緊急ショートステイを使うにしても、何度か通わないと、場になれ

るまで時間がかかるので、ショートステイが使える施設があれば緊急でも預け

られる。預かる方も急に来られても困ると思う。 

・育成会 一般の子どもであれば、ある程度の年齢までだが、私たちの場合は

ずうっと続くので。 

 

・議会 利用率が低いという話があるが、具体的に教えて欲しい。１回に利用

できる時間が短いという話もあった。 

・育成会 移動支援の支給決定量による１回は３時間と決まっているが、この

上限では十分ではない。 

・育成会 相談事業所で面接をして、そこで認められるが、実際に契約してい

る事業所の人がいなければ、限界がある。 

・育成会 ヘルパーにしても、子どもが男性で大きいので、出かけるときは 

女性は違和感がある。トイレの時も。男性を希望しても男性ヘルパーがいない。 

・育成会 専門性がないと、特に自閉症とかの行動障がいなど、間違った対応

では子どもがトラウマになるので、最低限の専門知識と経験がないと、安心し

て預けられない。 

・育成会 入れ物があっても、いったん拒否反応を示すと子どもたちは二度と

行きたくない、という状況がある。専門的なスキルの職員が必要となる。 

・育成会 ショートステイを相談すると、名取市外を勧められるが、違和感が

ある。小さいころからお願いしているが、かなわない。知的障がい者専用ショ

ートステイは名取市に全然なくて、市外まで行かないと子どもを預けられない。

ショートステイは使っているが、市外を勧められて、そちらを使っている。デ

イサービスも市外を使っている。名取市に安心して使える施設があれば本当に

言うことはない。 

 

・議会 理想を言うとどういう形がいいのか。 

・育成会 ショートステイについては、知的の専門のところ。 
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 理想を言えば、市内事業所にもっと職員がいて、補助金があれば十分に機能

が発揮できる。入浴施設も今は眠っている状態。そこを活用できる。とにかく、

職員が不足している。日中一時はもしかして安くて事業が成り立たないかもし

れない。 

・育成会 今、市内のある施設には男性職員が２人しかいないのでお風呂にも

入れられない。男性職員がいないので、男の子は入れない。 

 

・議会 つまり人手不足ですか。 

・育成会 ショートステイの箱はない。市内事業所の中にあるが、今はやって

いない。 

・育成会 そもそもショートステイを使うためには、児童デイサービスで慣れ

てから、お泊りとなる。 

・育成会 小学校の時から週４日もらっているが、使うところがない。続けて

何日かはわからない。 

・育成会 市外の施設は周りの方でいっぱいなので、半年前に取らないと、お

そくても３か月前には取る。定期的に使っていると良いが単発だと難しい。 

・育成会 昨日モニタリングだったので、４日から７日に増やしていただこう

としている。本当に使うかわからないが、いざという時に備えて増やしていた

だく。 

 

・議会 終の棲家など、みなさんで知っている施設はあるか。 

・育成会 隣の方の了解も得られない。近所の理解も必要。 

・育成会 市内に生活介護施設があるらしいけどわからない。一般の住宅で、

近所には説明会もなかった。 

・育成会 親が急死したケースがあった。もう一つは、ひとり母親のケース、

母親は 80 歳近い。母親と一緒にショートステイできる施設を探したが、結果

的に別の施設に行くことになった。そこしかなかった。お母さんは自宅で生活

している。認知症の兆候が出てきた。 

・育成会 アンケートの時点ではグループホームに入りたいと書いていたが、

今は、お母さんが生きている間は親と生活して、その後は一人で暮らしたいと

主張してきている。車も運転して仕事もしているが、自分のことを主張できな

い知的障がいである。考えが変わってきたらそこに寄り添うことしか私にはで

きない。グループホームには縛りがある。ヘルパーなどサービスを利用してい

くことになる。兄弟は一緒に生活はできないと言っている。グループホームや

施設に入れて安心する問題ではない。ひとりで暮らしていけるサービスの充実

をしていくことが願い。ヘルパーを利用したいときに利用できるように。 
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・育成会 サービスを受けたいけれど、現実としては受けられない。 

・育成会 アパート一つを事業所で借りて、グループホームとは違ってサテラ

イトとしてやっているところもある。この辺ではないけど。そうすると一人暮

らしを体験できる。みんなが共同生活をやれるかというと難しい。 

・育成会 サテライト型というと、グループホームでも一つはアパートでもい

いよという制度。 

 

・議会 それは高齢者のケア付きアパートのような施設か。土日は必ず帰るの

か。皆さんの生の声、情報など今後も聞かせて欲しい。 

・育成会 名古屋の事業所が市内にある。 

 

・議会 北海道の伊達市もいい事例がある。私たちも気づかない点があるので、

聞かせていただくとありがたい。 

・育成会 賃金、給与が厳しい。学生を育てても、卒業するといなくなる。 

利用者もせっかく慣れてきたのに、辞められると困る。 

・育成会 住みよさランキングと満足度ランキングは違う。何を指標にしてい

るか。 

・育成会 緊急ショートステイは、２市３町でやる予定がある。塩竈市と利府

町と多賀城市、松島町・・・周りと連携してやれる。まず協議会をつくって。 

 

・議会 そろそろ時間となるので、この辺で終わります。 

 

◆グループ２の概要 

①障がい種別により、対応は違うので、知的障がい者の特性に合わせた地元企

業への雇用促進、障がい者雇用に優良な企業の誘致をお願いしたい。 

②支援学級を担当する先生の基本的な知識が不足している。先生の不適当な対

応は、いじめや不登校の要因になっている。先生も生徒も困っているので、十

分な研修等が必要。 

③福祉サービスの制度設計を他市と見比べると、事業所が事業として成り立つ

ように、名取市の制度を見直すことも必要。 

 

〇具体的な内容は次のとおり。 

・Ａさん 支援学校に通っている。心配事は目先の就職。雇用率は１％が２％

となり間口が広がったが、企業の努力が不可欠。思ったような就職先が見つか

らない。育成会の視察で山形の企業に行った。優良な企業が名取市にもあれば

いい。企業の誘致や、今ある企業に知的障がい者の雇用をお願いした。 
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・Ｂさん 発達障がいの母。支援学級に在籍。困ったことは、先生の教育がな

されていない。担任は、普通学級の先生が支援学級に指導にくる。発達障がい

の基本的な特徴、目を合わせない、場面緘黙、パニック、視覚誘因（言葉だけ

では頭に入らない）などもわからないで指導されている。教育の現場では、先

生も、子どもも困っている。先生は親切でいいが、知識がないので、先生も大

変だ。定型発達の子供も見る目が違い、いじめにつながる。発達障がいのマニ

ュアルが現場にあると良い。 

 

・Ｃさん ダウン症の子。施設で、農作業や掃除をしている。もう学生ではな

いので、放課後や土日の活動の充実をさせたいので、施設ではサッカーをして

いる。先日、東京でサッカー大会に参加したが、江戸川区が主催して開催され

た。1500人の大きな大会で、市やボランティアが連携して楽しい大会だった。 

大人になってからの場が名取市にはない。土日の時間の過ごし方。 

市が主催のスポーツ大会等があってもいいと思う。そこに、育成会が連携する。 

子供向けにはあるが、大人になってからのプログラムがない、集まれる場所を

増やしてあげる。民間だけでなく、市も一緒になって。 

 

石巻市は、リバーサイドマラソンという障がい者のマラソン大会がある。 

 

名取市民総合スポーツ祭などに参加してもいいが、健常者と一緒にすることは

難しいかも。 

 

・Ｄさん 支援学校で知的重度。重いと支援も一杯必要で、ショートステイで

は、手がかかるので断られる。ヘルパーも重度は利用できる事業所がない。今

は学校に行っていて児童デイサービスも使えるが、卒業すると何も利用できな

い。家にいるだけになる。他の人と関わる機会があれば良いと思う。ヘルパー

さんと出かけたいが、ヘルパーもいない。平日は施設、土日は家族だけとなる

ので、もう少し他の人と関わることを増やしたい。 

ヘルパーの利用ができないのは、重度のため行動援護のサービスを望むが、行

動援護の対応ができるヘルパー事業所が名取市内に少ないため。仙台市に比べ

れば、行動援護の支給は取りやすいのに残念だ。 

行動援護を受けると単価が高いので事業所は潤うがヘルパーは老人や児童もか

け持ちなので手が空かない。 

 

・看護師をしているが、名取市と仙台市では、働く側の保障も違うので、仙台
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市で働くようになる。 

・名取市には研修制度もない。専門的なヘルパー、支援する側の養成講座もな

い。 

身体障がい者と違い、知的の方の対応の仕方がわからないので、勉強会なども

していけば、老人ヘルパーもできる。 

名取市内のヘルパーの賃金が安いのでスーパーの店員の方がまだいい。責任の

度合いが違う。 

慣れるまで、かなり通わないと、本人に受け入れられない。 

 

・Ｅさん 知的と身体の重複障がい。卒業したので、今は、生活介護の施設に

行っている。市町村に任せられる事業を一覧にした。 

移動支援事業は利益が少ないので縮小傾向。 

地域生活事業は市内事業所で新規は受け付けていない。５～６人程度。 

日中一時は市内事業所で、現在は休止中。人員不足のため。 

訪問入浴は、仙台市は夏はプラス１回多い。 

 

・支援事業で考えて欲しいことがある。身体介護のあるなしで料金が違う。 

基準は市町村で違うが、名取市は身体介護の判定基準が厳しい。 

知的障がい者、自閉は身体介護なしでくくられるが、仙台市や岩沼市のように

緩めていただれば、事業所では助かる。名取市も、他の市町村並みに変えて欲

しい。 

 

・地域生活支援センターのサービスを受けられない現状がある。新規受け入れ

を中止している現状を市役所は知らなかった。 

 

・最近気になっていることがある。区分が５とか６とかの重度の方でも在宅の

方がいる。区分判定の資料から、自分が希望しているかどうかはわからないが、

どうも、在宅を希望してなっているわけではないようだ。医療付きケアが必要

な方が多い。生活介護の施設に看護師がいない、単価も高いので苦戦している。

市で契約して、ナースステーションから派遣をしてくれるとか、正規の職員と

の差額を補てんするなどの対策をして、看護師を確保して、外に出るチャンス

を増やして欲しい。 

 

・地域生活支援をなかなか使えないので、土日の過ごし方、活動の場がなくな

った。 

他の事業所を誘致するなどの運動も必要。 
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３日もらっても、使える施設がないので、なんとか使えるようにして欲しいと

市にお願いしている。 

 

・Ｆさん 支援学校。ショートステイが少ない。親はいつまでも一緒にいられ

ない。残される兄弟は見守りをして欲しいが、一生一緒は困難。それぞれの人

生がある。ここの場所では、安心して生活することは難しい。ショートステイ

やヘルパーなど、補助金等が少ないとは思う。 

 

・障がい児を抱えながら姑の介護もしている。自宅で半同居。震災時も給水に

もならべない。子どもはパニックで飛び出すし、姑は徘徊するので目が離せな

い。近所に頼んで水や食料を確保した。主人の職場が遠く帰ってこれず１か月

後にやっと会えた。ダブルケアで、精神的にも身体的にもくたびれた。働きた

くても働けない、人材不足をいうのであれば、ダブルケアをかかえている母親

の支援も考えて欲しい。 

 

・Ｇさん 教育委員会へは、ユニバーサルデザイン等の研修を県の教育委員会

でやっているので、活用して職員のスキルアップや環境の整備をして欲しい。

市では財源もない、資源もないといってるが、育成会では今、企業誘致を模索

している。視察もした。大きな企業の誘致で財源確保も出来る。市も議員も一

緒に考えて欲しい。 

 

・学校の問題はいじめにもつながる。年代を追うごとに陰湿になる。道徳の中

で、知的障がい者の勉強も、体験するグッズもあるのでお願いしたい。また倫

理の問題もあるので、教育委員会にお願いしたい。それをするためには、先生

も勉強になるので、そういう教育があれば一般の子どもたちにも、こういう子

なのでと理解できるのではないか。 

 

・個人情報保護法があって、先生が、この子の特性がこういうのだよと言わな

い、言っちゃいけないと思っているのではないか。子どもたちは、ポンと入っ

たときに、ちょっとおかしいと思っているが、先生は何も言わない。この子は、

こういう特性がある、これが苦手なんだよと言われると良いと思う。言わない

先生が多いので、石を投げたときの波紋のように、広がる。 

 

・絵本などで自然に学べる機会があるといい。 

 

・子どもが小さいほど、先生の言葉しだいで、子どもへの影響は大きい。 
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・何の支援もなく、中学校や高校に行っていじめにあって不登校になる。 

親の自覚がないときもある。認めない。勉強ができても、適応できない子もい

る。 

いじめが、ワースト３であり、愕然とした。教育の現場が困った状態であるの

が土台にあるのではないか。 

名取市の学校は何人の学級でしたか。少人数がいい。１・２年は３５人だった

と思う。 

先生が大変なのは人数が多いのもあるのかと思う。 

 

・障がい児通園施設は、親も育てるところですが、発達支援事業なので、一番

接する時期にしっかりと関与できる環境が必要。きちんと親も育てることも重

要で、事業所によるので注視したい。 

通園施設は親も勉強するいい場所でもあった。障がいと判定されて、それを受

け入れながら同じ悩みを持つ親同士の場でもあった。 

 

◆閉会の挨拶 丹野議長 

 問題の本質を深めることができた。新たな発見や視点を見出すことができた。

皆さんの意見を委員会で生かしていきたい。ありがとうございました。 

 

 

３ まとめ 

 手をつなぐ育成会総会において、アンケート調査について、その結果を受け

た取り組み等が必要ではないかという発言があった。議会としてもそれらの内

容を把握し諸要望を実現するために調査が必要であると考え、今回懇談の場を

設定するに至った。実際に会の皆様の生の声を聞くことができたのは大変意義

のあることだと感じた。と同時に、課題は山積しており、皆様の日常生活や今

後を考えるに早急に取り組みを始めなくてはならないと痛感した。懇談会で出

されたご意見を精査し、議会として具体的に進めていく所存である。 


